

L'éthique des professionnels de Terre-Connexion

Face aux déséquilibres sociétaux et environnementaux qui s'accélèrent, nous partageons ce souhait : "Ensemble et en Conscience, s'inspirer du Vivant pour cultiver l'harmonie". Ainsi, nous souhaitons contribuer aux transformations nécessaires pour se rapprocher d'une vie en osmose avec la Terre.

Cette raison d'être donne une direction à nos actions et alimentent nos réflexions éthiques. Celles-ci s'inspirent aussi des 12 principes de la permaculture :

- 1) **Observer et interagir** : Cela revient à prendre du temps avant de se lancer dans l'action, avant de prendre une décision, pour prendre en compte la situation dans sa globalité.
- 2) **Intégrer au lieu de ségréguer** : C'est faire avec ce qui est là. Au lieu d'exclure le problème, l'Autre, considérer ce qu'il apporte et réfléchir à la manière de l'intégrer. Transformer le problème en solution. Si, après avoir exploré toutes les possibilités, l'intégration équivaut à un trop grand risque de destruction de l'ensemble des écosystèmes, une exclusion de la cause du problème peut alors être décidée.
- 3) **Ne produire aucun déchet** : Dans notre société thermo-industrielle, viser le zéro déchet est un sacré challenge ! Dès que l'on utilise internet, l'électricité, nous sommes malheureusement encore, la plupart du temps, en train de produire des déchets. Au niveau matériel, ce principe est à prendre en compte dans un souci d'optimisation et de recherche constante de la solution la mieux adaptée, la plus systémique possible. *Les déchets des uns sont les ressources des autres.* D'un point de vue humain, "ne produire aucun déchet" revient à ne laisser aucune idée sur le bord de la route, à ne pas laisser des non-dits enterrés, et de permettre leur recyclage, leur réutilisation.
- 4) **Utiliser des solutions lentes et à petite échelle** : Expérimenter avant de se déployer. Cela revient à l'idée de prendre son temps, de fixer d'abord des objectifs petits et à courts termes. Commencer petit pour tester, évaluer, apprendre, améliorer, et recommencer : tester...
- 5) **Appliquer l'autorégulation et accepter la rétroaction** : Il s'agit de tenir compte des signaux faibles, de savoir se limiter pour éviter les conséquences néfastes. C'est adapter ses objectifs à l'énergie ou au temps disponible. Et

c'est aussi prendre conscience qu'une action appelle toujours une rétroaction. Cela permet donc d'en tirer les enseignements à chaque instant, car "tout ce que l'on tient à l'écart d'un système revient en boomerang" (cf. *Marine SIMON*).

- 6) Capter et stocker l'énergie** : C'est porter de l'attention à l'ensemble des ressources, humaines, matérielles, énergétiques, financières afin d'éviter le gaspillage et de favoriser le recyclage. C'est aussi aider chaque membre du système à monter en compétences. Cela permet d'anticiper des problèmes de pénuries pendant les périodes d'abondance.
- 7) Se servir de la diversité et la valoriser** : Il s'agit de favoriser la diversité pour créer un environnement hétérogène où les talents des uns ensemencent les talents des autres. Cela permet de créer un écosystème en bonne santé, résilient et résistant. Au niveau humain, pour permettre à la diversité de s'exprimer pleinement, il faut d'abord créer un cadre sécurisant qui soutient la confiance entre les personnes.
- 8) Utiliser et valoriser les ressources et services renouvelables** : Cela nécessite une prise de conscience des ressources disponibles au sein de l'écosystème et de privilégier l'utilisation et la valorisation de ces ressources au lieu d'aller en chercher à l'extérieur. Afin d'éviter l'épuisement du système, il est important d'accepter le temps nécessaire à leur renouvellement. En pratiquant l'intelligence collective, on favorise des processus qui permettent d'additionner et de multiplier des intelligences au lieu de les soustraire et de les diviser.
- 9) Utiliser les bordures et valoriser la marge** : Les frontières, les membranes, entre écosystèmes sont des lieux d'échanges riches qui facilitent l'émergence créative, la diversité. Au niveau humain, il s'agit de favoriser les partenariats entre différents groupes et de valoriser les richesses croisées tout en veillant au respect de la raison d'être du collectif. Ce principe permet aussi de considérer et d'accompagner les initiatives en marge du projet central.
- 10) Obtenir une production** : "Il s'agit d'obtenir du consommable pour la terre, les animaux et les humains... en plus de la beauté." *Marine SIMON*
C'est chercher à produire des résultats utiles à chaque étape du travail.
Au niveau des groupes humains, il y a le côté affectif qui permet de maintenir l'harmonie du groupe et le côté productif qui lui permet de créer quelque

chose qui le dépasse : sa production. Celle-ci peut être matérielle, intellectuelle et organisationnelle.

11) Aller de la vision globale aux détails : Il s'agit de prendre du recul pour ne pas perdre la vision d'ensemble. Ainsi les détails restent en cohérence avec la structure du vivant, avec le terrain ou l'on se trouve.

Au niveau des groupes humains, il s'agit de se référer à la raison d'être du collectif, sa vision et son design de gouvernance dans toutes les situations et productions. Comme ceux-ci peuvent être révisables, ils permettent de nourrir la cohérence de l'ensemble sans rigidité.

12) Face au changement, être inventif : Tout est changement et impermanence, autant s'y préparer pour mieux rebondir ou l'anticiper et avoir un impact bénéfique.

Au niveau humain, "un aléa est toujours une opportunité" *Marine SIMON*. L'inattendu, les frustrations, les bonnes surprises, les tensions, les moments où ça n'évolue pas comme on voudrait nous permettent d'apprendre, de développer des compétences, de s'adapter et d'innover.

L'ensemble des professionnels de Terre-Connexion s'engage autour des sujets suivants :

Des diplômes et/ou compétences validées

Les professionnels exerçant via Terre-Connexion doivent présenter leurs diplômes et/ou justifier de leurs compétences par leurs activités et expériences, le tout en cohérence avec les prestations qu'ils proposent.

Déontologie des associés et des partenaires exerçant via Terre-Connexion

La déontologie est propre à chaque branche et corps de métier.

Celle-ci s'intègre dans l'éthique générale de Terre-Connexion.

Entretenir l'esprit de recherche

Les acteurs de Terre-Connexion s'engagent à entretenir leur ouverture d'esprit, à s'inscrire dans différents chemins d'apprentissage et à remettre leurs connaissances en question. Ils incarnent la posture d'apprenant et partagent des connaissances évolutives.

Partager les connaissances et les expériences

Nous nous engageons à partager le fruit de notre travail, de nos expériences et de nos recherches dans un juste équilibre entre le donner et le recevoir, dans le respect de chacun.

Avoir un esprit constructif et bienveillant

Lorsque l'on souligne un problème ou une objection, il est important d'envisager une ou des solution(s) et de proposer des pistes d'amélioration tout en restant ouvert à l'autre, dans le respect du cadre et de la personne, dans la bienveillance vis-à-vis de soi-même et de l'Autre.

La coopération, le bien commun et l'épanouissement personnel

Naviguer des "je" aux "nous" et des "nous" aux "je". Cette phrase nous permet d'avoir un aperçu de toutes les richesses possibles d'un collectif qui fonctionne en intelligence collective.

L'intelligence collective permet à chacun de contribuer au bien commun. Ainsi, le projet commun bénéficie des richesses de chacun, elles-mêmes ensemencées par les richesses des autres : des "je" au "nous". Réciproquement, les projets personnels peuvent aussi bénéficier de l'intelligence collective du groupe : du "nous" aux "je".

Un engagement citoyen, professionnel, artisan et laïque

Les acteurs de Terre-Connexion peuvent émettre des réflexions au sujet de la place des humains sur Terre et des conséquences des différents types d'organisation pour le respect de la Terre et de ses habitants. Cela équivaut à un engagement citoyen et des réflexions politiques au sens large. Cependant, chaque personne parlant au nom de Terre-Connexion s'engage à être artisan.

Une ouverture au plus grand que soi, à la beauté et au mystère

A l'opposé des dogmes, des idées à imposer ou des chemins tout tracés, les acteurs de Terre-Connexion insufflent une ouverture, des questionnements qui mettent en valeur la magie de la Vie sans jamais apporter de réponse toute faite et irrévocable. Nous nous engageons à garder une posture humble et inclusive en cohérence avec le Vivant.